

III COLOQUIOS HISTORICOS DE EXTREMADURA

(12-14 Octubre 1973)

Como en los dos años precedentes, así en el pasado mes octubre, convocados por el Centro de Iniciativas y Turismo de Trujillo se han celebrado los III Coloquios Históricos de Extremadura en la ciudad de Trujillo clausurándolos el 14 de octubre, tras una visita a su zona monumental, en Cáceres.

No se trata de hacer una crónica, que ya fue escrita al día sobre la prensa sino de consignar los temas interesantes que fueron tratados en los coloquios de 1973.

- 1) *Mujeres de Extremadura en la guerra de la Independencia.*
- 2) *Doña Catalina Arroyo, precursora de los regadíos del Guadiana.*
- 3) *Recientes noticias arqueológicas de Extremadura.*
- 4) *Documentos del archivo parroquial de Losar de la Vera.*
- 5) *La primera evangelización de Extremadura.*
- 6) *El obispo Nepopis de Mérida.*
- 7) *Algunas personalidades trujillanas del siglo XVI.*
- 8) *El monasterio religioso de Santa María y la Magdalena.*
- 9) *Alonso de Torres y Tapia único autor de la Crónica de la orden de Alcántara.*
- 10) *Biografía de D. Diego de Arce y Reinoso.*
- 11) *Yo también fui quinto—tradición extremeña.*
- 12) *El centrismo jerónimo, hoy.*
- 13) *A debate, la breve guía de Trujillo.*
- 14) *El ascetismo español, factor dominante en la retirada de Carlos V a Yuste.*
- 15) *D. Pedro Gómez de la Torre, obispo de Plasencia.*
- 16) *Culturas célticas en Extremadura.*
- 17) *Las «Escuelas de Cristo» en Extremadura.*
- 18) *Trujillo en la historia y anales de Plasencia, de Fr. Alonso Fernández.*
- 19) *Los padres agustinos en Trujillo.*

Un abanico de temas variados, centrados en Extremadura, que abrieron horizontes, y despertaron la curiosidad y el interés de los asistentes. Acertó, una vez más el Centro de Iniciativas y Turismo de Trujillo, que ya está anunciando los cuartos coloquios para fines de septiembre de 1974.

C R O N I C A

LA ACTUALIDAD REGIONAL DURANTE EL TRIMESTRE



NECROLOGICAS

D. Alfonso Albalá Cortijo

El día 5 de Octubre falleció en Madrid don Alfonso Albalá Cortijo, poeta y escritor cacereño, premio «Adonais».

El señor Albalá había nacido en Coria (Cáceres) en el año 1924, estudió en Cáceres el bachillerato, en Salamanca cursa la carrera de Derecho y en Madrid, Filosofía y Letras y periodismo. Fue del equipo Espiritualidad Seglar y formó parte de las redacciones de la «Hora», «Alcalá» e «Informaciones»; también enseñó como profesor en la Escuela Oficial de Periodismo y en la Facultad de Ciencias de la Información. Su primer libro de versos, «Desde la lejanía», lo publicaron, en 1949, los «Cuadernos Alcántara» de los Servicios Culturales de la Diputación Provincial cacereña. En 1951, alcanzó con su obra «Umbral de armonía» el accésit del premio «Adonais».

Ha publicado igualmente, «El mendi-go», «El piso», y «Sonetos a la sed» donde están sus versos más característicos. Como narrador son de destacar sus producciones «El secuestro», «Los días del odio», «Desván de historias» y su conocida y ejemplar «Introducción al periodismo», muy elogiada por la crítica.

Toda Extremadura ha sentido la muerte de Alfonso Albalá. ALCANTARA, se

une a este sentimiento, elevando al cielo una oración por el eterno descanso de su alma.

D. Juan Pedro Zarranz y Pueyo

El día 14 de Noviembre entregó su alma al Señor, en la ciudad de Plasencia el doctor don Juan Pedro Zarranz y Pueyo, obispo de Plasencia, habiendo regido la diócesis de la ciudad del Jerte, durante más de 27 años.

Había nacido en Pamplona (Navarra), el 12 de Junio de 1903. Cursa sus primeros estudios en el Seminario de su ciudad natal y los superiores en la Universidad Pontificia de Salamanca, donde se doctora en Sagrada Teología y Derecho canónico. En 1925 es ordenado sacerdote y ejerce su ministerio durante algunos años en las parroquias de Ollo y San Martín de Unx de la Diócesis de Pamplona.

Fue profesor de Derecho Canónico del seminario de Pamplona y canónigo magistral por oposición de aquella catedral.

El 18 de febrero de 1946 fue preconizado obispo de Plasencia, donde ha desarrollado durante su largo mandato un buen número de actividades, destacando entre ellas las coronaciones canónicas de las vírgenes del Castañar de Béjar, del Puerto de Plasencia y de la Victoria de Trujillo. Restauró el claustro de la catedral vieja y fundó el Museo Catedralicio. En el Concilio Vaticano II destacó sus intervenciones sobre los medios de comunicación social.

Descanse en paz, el virtuoso prelado placentino, cuya ausencia llora toda la provincia cacereña.

EFEMÉRIDES

- Se hicieron públicos los *Premios Hispanidad* de Guadalupe. El de poesía lo obtuvo la composición titulada «Meditación de Guadalupe», original de don Santiago Castelo de Madrid. El accésit fue para el poeta cacereño don Juan García García por su poema escrito en dialecto extremeño «Las Villuerca: de Guadalupe al cielo». El premio Hispanidad de Pintura, se declaró desierto, acordando el jurado conceder dos accésits que fueron para don Manuel López Herrero de Madrid y para doña Blanca Prieto de Aranjuez. Los premios infantiles de pintura fueron para Pedro Ramírez de Guadalupe, Estrella Figueroa y José María Carretero.

- Don Ignacio Montaña, teniente de alcalde del Ayuntamiento cacereño ha sido nombrado subdirector de la Dirección General de Planificación y Desarrollo.

- El Ayuntamiento de Plasencia ha otorgado la Medalla de Oro de la ciudad a la Caja de Ahorros y Monte de Piedad Plasencia.

- La Asociación Musical Cacereña, eligió como nuevo presidente a don Ramón Morales Hernández.

- En Barcelona, con motivo de los II Juegos Florales organizados por el Hogar Extremeño obtuvo el segundo premio y la Flor de Plata, el poeta de Cabezuela del Valle y colaborador de ALCÁNTARA don Celestino Fernández Díaz.

- En el Salón de Otoño de Estoril, el pintor cacereño don Gumersindo Yuste fue premiado con la tercera medalla, en tan importante confrontación pictórica.

- Don Eloy Rodríguez Miguel ha sido nombrado nuevo coronel-jefe del CIR de Cáceres, sustituyendo al anterior coronel señor Rodríguez Cullerell, que deja el cargo por su reciente ascenso a general.

- Con motivo del Día del Maestro, reci-

bió la encomienda de la Orden de Alfonso X el Sabio, el inspector técnico de Educación, don Urbano Sánchez Yusta. Igualmente, le fueron impuestas las cruces de la Orden de Alfonso X el Sabio a doña Obdulia Reyes Vegas y a don Francisco Rodríguez.

- El doctor Pablos Abril, distinguido colaborador nuestro ha sido nombrado miembro honorario de la *International Medical Association* de Nueva York, prestigiosa sociedad mundial de Medicina a la que no son muchos los facultativos españoles que pertenecen. Nuestra cordial enhorabuena, al ilustre doctor cacereño que también es miembro de la *News Medical American* y de la Sociedad Internacional de Cirugía de Bruselas.

- También hemos de dársela a nuestro excelente amigo y prestigioso médico emeritense doctor Manuel Sanabria Escudero, quien, en la junta general de Médicos Escritores celebrada últimamente en la sede del Consejo General de Colegios Médicos de España, fue propuesto como vocal nato de dicho Consejo, acordándose también nombrarle presidente del II Congreso Internacional de Médicos Escritores a celebrarse en Mérida el año 1975, con ocasión de las fiestas del Bimilenario de la Colonia Romana.

- Finalizadas las elecciones municipales para cubrir las vacantes en el Ayuntamiento cacereño fueron elegidos los siguientes señores:

Por el tercio de cabezas de familias: don Francisco Bonilla Fajardo, don José Álvarez Ballesteros, don Rafael Lasso Romero, don José Ramón García y don José M. Romero Nevado.

Por el tercio sindical: don Angel Carrasco Jiménez, don José M. Mariño Gallego, don Rafael Saponi Mendo y don Antonio Hurtado Ricafort.

Por el tercio de entidades: doña María Antonia Fuertes Rodríguez, don José María Jiménez Acedo, don Amador Pulido Escalona y don Juan Gil Cortés.

- Con motivo de la XXXIII conmemoración de la fundación del Frente de Juventudes, don Valentín Gutiérrez Durán, gobernador civil de Cáceres, ha sido galardonado con la medalla de la juventud.

MANIFESTACIONES CULTURALES

Conciertos y Recitales

La Asociación Musical Cacereña, en su quinto año de actuación ofreció el 15 de Octubre su primer concierto de la temporada, a cargo del Duo Ramos-Ferrer, violoncello y piano, respectivamente, interpretando obras de Beethoven, Brahms y Falla.

Durante todo el trimestre esta asociación modelo en su género ha ofrecido a sus componentes las actuaciones de Genoveva Gálvez, concertista de clavicémbalo; de la mezzo-soprano Isabel Rivas acompañada al piano por Ramoneta Sannuy, también el concierto con carácter extraordinario, por la festividad de Santa Cecilia, de la Orquesta de Cámara de Juventudes Musicales de Madrid, dirigida por Luis Remartínez y a la pianista cubana Rosario Andino.

- El Centro Extremeño, además de las exposiciones pictóricas organiza de vez en vez tertulias literarias donde jóvenes valores son presentados a algunos grupos de la intelectualidad cacereña.

El día 24 de Septiembre tuvo su turno el joven Juan José Camisón, de Torre de Don Miguel, que ofreció a los asistentes un recital de sus poemas. Leyó los titulados «Fuera de aquí», «Adiós», «El dios azul», «La última canción», «La terraza», «El baile de la colilla», etc. En el coloquio final intervinieron entre otros, el poeta don José Canal y el escritor don Domingo Tomás Navarro.

- En el mismo Centro Extremeño, el día 8 de Octubre José Antonio de Cáceres Peña expuso en una conferencia-recital sus ideas sobre lo que él llama «poesía visual». Habló primeramente de las vanguardias poéticas de principios de siglo, del poeta Mallarmé, del futurismo italiano, y de los intentos dadaístas de la poesía fonética. Se comentaron los *posters* expuestos y en coloquio final, algunos asistentes como el poeta don Miguel Serrano y el pintor señor Narbón, presentaron sus puntos de vista bien dispares de los propugnados por el ponente.

Conferencias

En el capítulo de conferencias, no hubo gran actividad en el trimestre que comentamos. Hagamos mención de la celebrada en la Caja de Ahorros el 19 de Septiembre y que por necesidades de ajuste no pudimos incluir en nuestro número anterior. Conferencia a cargo de don Miguel León Portilla, catedrático mexicano, y que versó sobre la figura extremeña del padre Miguel del Barco.

El padre Miguel del Barco, nos dice, nació el 13 de Noviembre de 1706 en Casas de Millán y estudió Derecho en Salamanca, ingresa en los jesuitas en 1728. Ya sacerdote se embarca para México en 1738, vive treinta años en California y pasa a los Estados Pontificios, tras la expulsión de su instituto, de los reinos de España, muriendo a los 84 años de edad en el año 1790. De su labor como investigador, realza sus trabajos sobre etnología y lingüística y muy especialmente su gran obra sobre la historia natural de California, de gran valor científico, incluso en nuestros días.

- El día 20 de Octubre tuvo lugar en el Aula de Cultura de la Caja de Ahorros de Cáceres la conferencia-concierto pronunciada por el académico de Bellas Artes de San Fernando, don Pedro Echevarría Bravo, con ilustraciones musicales en cinta magnetofónica de la Escolanía de Tiples de los PP. Capuchinos de Medinaceli, en Madrid.

El señor Echevarría hizo un certero análisis de nuestra fiesta, en su origen, en sus hechos luctuosos, en los juegos infantiles y por último estudió a los toros y a su fiesta a través de la fraseología popular, de la pintura y de la poesía.

- En la Caja de Ahorros, se desarrolló igualmente el día 16 de Noviembre la conferencia que dio don Mariano Yela Granizo, profesor de la Universidad de Lovaina (Bélgica) y de la Complutense de Madrid. Versó el tema de la charla sobre «Personalidad y conducta».

Nuevo Cine-Club

El día 6 de Noviembre proyectó su película inaugural el recién fundado grupo de Cine-Club y Cine Amateur de la

Obra Sindical de Educación y Descanso. La obra elegida y presentada en el Cine Capitol fue «Ana y los lobos» del director Carlos Saura, película con símbolos para todos los gustos. Posteriormente fueron exhibidas: «Toma el dinero y corre», de Woody Allen, «El gato», de Pierre Granier, «La rodilla de Claire», de Eric Rohmer, y «Alexandre Newsky», de Eisenstein.

I Premio Extremadura de Ensayo

El día 20 de Octubre se falló en Cáceres el I Premio Extremadura de Ensayo: dotado con 100.000 pesetas y convocado por la Organización Sala Editorial. El acto tuvo lugar en el transcurso de una cena celebrada en el Círculo de la Concordia, La Colina. De los 70 trabajos presentados fueron seleccionados 17 títulos, quedando ganador el titulado «Sociología de la imagen», original de don Marino Yerro Belmonte. El autor premiado nació en Marín (Pontevedra) ha sido lector de español en Montpellier, y ha colaborado en «El Español», «La Revista de Occidente», «Índice», etc.

Resultó finalista el padre José María de Alejandro con «El dios oscuro». El jurado recomendó, igualmente, la publicación de los trabajos firmados por los ensayistas extremeños don Pedro Caba y don Narciso Sánchez Morales. El acta del fallo la firmaban don García Durán Muñoz, don Pedro de Lorenzo, don Antonio Hernández Gil, don Juan Fernández Figueroa, don Faustino Sánchez Marín, doña Pureza Canelo, doña Luisa Fernanda de Navarro y don José María Nin de Cardona.

La entrega oficial del premio se realizó el 23 de Noviembre en el Centro Extremeño. La Organización Sala Editorial ofreció a las autoridades, e intelectualidad cacereña un vino de honor durante el cual se procedió a entregar al ganador el I Premio Extremadura de Ensayo.

Tras unas breves palabras de presentación de don Domingo Tomás Navarro, el escritor don Marino Yerro, recibió el premio de manos del presidente de la Organización Sala Editorial, don Longinos Sánchez Luis. A continuación don Marino Yerro, con expresivas frases dio

las gracias por el galardón alcanzado, terminando el acto con la intervención del gobernador civil, don Valentín Gutiérrez Durán.

Los III Coloquios Históricos de Trujillo

Organizados por el Centro de Iniciativas Turísticas de Trujillo y en colaboración con el Ayuntamiento de dicha ciudad, Delegación provincial de Información y Turismo y Diputación provincial, se han celebrado en Trujillo los III Coloquios Históricos de Extremadura, donde han intervenido en sus sesiones de trabajo conocidos investigadores especializados en la historia extremeña. El día 12 de Octubre, en el salón de actos del Ayuntamiento trujillano, tuvo lugar la apertura oficial de estos interesantes coloquios, que han alternado sus trabajos con diversas fiestas ofrecidas a los congresistas. Como final los asistentes se trasladaron a Cáceres, visitando el Barrio Monumental, siendo agasajados con un almuerzo en la Hostería del Comendador, regresando a Trujillo aquella misma tarde.

Fiestas Extremeñas en Zaragoza

El Hogar Extremeño de Zaragoza, ha celebrado con diversos actos las fiestas de Nuestra Señora de Guadalupe. Destaquemos el festival folklórico de aragoneses y extremeños, la actuación de la Rondalla Infantil de Zaragoza y el grupo de Coros y Danzas de la Sección Femenina de Olivenza. Se entregaron los premios de Pintura y Poesía a los ganadores don Antonio Caredas y al padre Damián Iribarrea, respectivamente. El escritor don Valeriano Gutiérrez Macías, pronunció una interesante conferencia sobre las «Costumbres y Folklores de Extremadura».

Nos visitaron...

La Corporación municipal de Santiago de Compostela llegó a Cáceres el día 28 de Octubre presidida por el alcalde de aquella ciudad don Francisco López Carballo, y ha participado en diversos actos oficiales que le ofreció nuestro Ayuntamiento, con la grata ocasión de este fraternal acercamiento entre las dos ciuda-

des íntimamente vinculadas con el Apóstol Santiago.

— También fueron huéspedes de nuestra ciudad los 260 miembros de la Sociedad Ibérica de Nutrición Animal, que celebrando conversaciones científicas en Mérida, llegaron a Cáceres, siendo agasajados con un vino de honor que les ofreció la Corporación provincial, visitando posteriormente el barrio monumental.

— Igualmente 40 miembros pertenecientes al Patronato de la Comisión Económica para Europa de las Naciones Unidas que en Madrid han intervenido en los coloquios sobre Centrales Nucleares, estuvieron en Cáceres, admirando las bellezas artísticas de nuestra ciudad.

La prensa extremeña se remoja

Nos congratula que la prensa diaria extremeña se modernice y adquiera la categoría periodística que todos anhelamos.

El día 6 de Noviembre, el diario «Hoy» de Badajoz, salió a la calle con nuevo formato, más cómodo e impreso en «offset» utilizando las más modernas técnicas que le dan empaque de diario nacional.

También el diario «Extremadura», el decano de la región, ha experimentado notables y sustanciales cambios; coincidiendo con la celebración de sus bodas de oro, inauguró sus nuevas máquinas y locales, publicando además un número extraordinario donde se recogen las efemérides más interesantes de esos cincuenta años de la historia cacereña.

ACTIVIDADES de la DIPUTACION PROVINCIAL

El día 18 de Octubre y bajo la presidencia de don Felipe Camisión, celebró la Corporación su sesión plenaria. En principio se leyeron las comunicaciones recibidas, tales como la del Ministerio de la Gobernación autorizando modificaciones en el reglamento de honores y distinciones y la del presidente del CIT de Trujillo, agradeciendo la ayuda solicitada para los III Coloquios Históricos, recién

temente celebrados allí. Se procede a continuación a continuación a considerar la moción sobre otorgamiento de la Medalla de Oro de la provincia a la Universidad de Salamanca, aprobándose dicha moción por unanimidad.

También es aprobada la moción de la presidencia solicitando al Ministerio de Educación y Ciencia la declaración de paisaje pintoresco al Valle del Jerte. Se hace igualmente constar en acta el pesar de la Corporación por el fallecimiento del presidente de la Confederación Hidrográfica don Luis de Llanos y del poeta cacereño don Alfonso Albalá.

El mismo día 28 y a las ocho de la noche fue presentado en el palacio provincial el nuevo mapa de la provincia de Cáceres, realizado por la Corporación y del que se han hecho 20.000 ejemplares.

La Diputación celebró como es de rigor la festividad del patrono de Extremadura San Pedro de Alcántara, con actos religiosos y profanos. Misa solemne oficiada por el obispo de la diócesis doctor Llopis Ivorra, actuación del Orfeón Provincial y de la ciudad de Cáceres y vino de honor para autoridades y funcionarios.

— La sesión plenaria correspondiente al mes de Noviembre se efectuó el día 22. Se leyeron las comunicaciones recibidas del director de la Cátedra «López Prudencio», de Badajoz, don Antonio Zoido, enviando programas de la próxima Bial Extremaña de Pintura y otra de don Julio Rodríguez Villanueva, rector de la Universidad de Salamanca, agradeciendo en nombre de este centro docente la concesión de la Medalla de Oro de la provincia.

A continuación se aprueban las adquisiciones efectuadas de materiales para algunos establecimientos benéficos de la provincia, tales como para la colonia veraniega de Piornal, Hospital Psiquiátrico de Plasencia y del Provincial de Cáceres. Se hace constar en acta el sentimiento de la Diputación por el reciente fallecimiento del obispo de Plasencia, doctor Zarranz y Pueyo.

El señor presidente presenta al pleno

(Continúa en la página 78)